

令和3年度第15回定例会

八王子市教育委員会議事録（公開）

日	時	令和4年1月12日（水）	午前9時30分
場	所	八王子市役所 議会棟4階	第3・第4委員会室

第 1 5 回定例会議事日程

- 1 日 時 令和 4 年 1 月 1 2 日 (水) 午前 9 時 3 0 分
2 場 所 八王子市役所 議会棟 4 階 第 3 ・ 第 4 委員会室

3 会議に付すべき事件

- 第 1 第 5 4 号議案 八王子市教育委員会いじめ問題対策委員会専門調査員の解囑に関する事務処理の報告について
第 2 第 5 5 号議案 八王子市立学校教職員の処分の内申について
第 3 第 5 6 号議案 八王子市教育委員会事務局の組織改正について
第 4 第 5 7 号議案 小惑星探査機「はやぶさ 2 」帰還カプセル展示会開催に伴う八王子市こども科学館の開館時間の変更及び入館料の免除等について

4 報告事項

- ・ いじめを許さないまち八王子条例第 1 2 条第 4 項の調査報告書に係る教育委員会への報告について (教育指導課)
- ・ 令和 3 年度文部科学大臣優秀教職員表彰の被表彰者の決定について (教職員課)
- ・ 令和 3 年度東京都教育委員会職員表彰の被表彰者の決定について (教職員課)
- ・ 令和 4 年成人式の実施結果について (生涯学習政策課)
- ・ 第 7 回 T O K Y O 八峰マウンテントレイルの実施結果について (スポーツ振興課)

出席者

教 育 長	安 間 英 潮
教育長職務代理者	伊 東 哲
委 員	柴 田 彩 千 子
委 員	川 島 弘 嗣
委 員	保 坂 暁 子

教育委員会事務局出席者

学 校 教 育 部 長	小 柳 悟
学校教育部指導担当部長	西 山 豪 一
学校施設整備担当部長	八 木 忠 史
教 育 総 務 課 長	渡 邊 聡
地 域 教 育 推 進 課 長	高 橋 健 司
学 校 施 設 課 長	松 土 和 広
学 校 給 食 課 長	田 倉 洋 一
学 務 課 長	山 田 光
教 育 指 導 課 長	大日向 由紀子
特別支援・情報教育担当課長	鳥 越 克 彦
教 職 員 課 長	溝 部 和 祐
統 括 指 導 主 事	鴨 狩 淳 一
統 括 指 導 主 事	北 川 大 樹
生涯学習スポーツ部長兼図書館部長	音 村 昭 人
生涯学習スポーツ部スポーツ担当部長	松 岡 秀 幸
生 涯 学 習 政 策 課 長	福 島 義 文
ス ポ ー ツ 振 興 課 長	高 野 芳 崇
こ ども 科 学 館 長	遠 藤 讓 一
中 央 図 書 館 長	一 杉 昇 子
教 育 指 導 課 指 導 主 事	志 村 亮 介
教 育 指 導 課 主 査	金 子 江 理 子
生 涯 学 習 政 策 課 主 査	高 木 健 治
こども科学館課長補佐兼主査	北 野 領
教 育 総 務 課 主 査	長 井 優 治
教 育 総 務 課 主 任	池 上 光
教 育 総 務 課 主 事	寺 田 美 緒
教育総務課会計年度任用職員	古瀬村 温 美

【午前9時30分開会】

安間教育長 大変お待たせをいたしました。定刻になりました。本日の出席は5名でございますので、本日の委員会は有効に成立をいたしました。

これより令和3年度第15回定例会を開会いたします。

初めに、本日の議事録署名委員の指名をいたします。本日の議事録署名委員は、川島弘嗣委員を指名いたします。よろしく願いいたします。

本市では、地球温暖化対策、省資源対策の一環として節電等に取り組んでおります。本定例会におきましても、照明の一部消灯を実施いたしておりますので、御理解いただきますよう、お願いいたします。

本定例会におきましては、新型コロナウイルス感染症感染拡大防止の観点から、教育委員会事務局管理職の出席について、部長職及び一部の管理職に限定する対応とさせていただきますので、御理解いただきますようお願いいたします。

なお、本日の議事でございますが、会議時間の短縮のため、報告事項「第7回TOKYO八峰マウンテントレイルの実施結果について」は、資料配付のみの報告といたしたいと思っております。

なお、第55号議案及び、報告事項「いじめを許さないまち八王子条例第12条第4項の調査報告書に係る教育委員会への報告について」は、審議内容が個人情報に及ぶため、また第56号議案については、いまだ意思形成過程のため、「地方教育行政の組織及び運営に関する法律」第14条第7項及び第8項の規定により、非公開といたしたいと思っておりますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 御異議ないものと認めます。

それでは、議事の進行をいたします。

安間教育長 日程第1 第54号議案 八王子市教育委員会いじめ問題対策委員会専門調査員の解囑に関する事務処理の報告についてを議題に供します。

本案について、教育指導課から説明願います。

大日向教育指導課長 八王子市教育委員会いじめ問題対策委員会専門調査員の解囑に関する事務処理の報告について、担当の金子主査より御説明いたします。

金子教育指導課主査　　本議案は、八王子市教育委員会の権限委任に関する規則第4条第1項に基づき、教育長におきまして事務処理をいたしましたので、同条第2項に基づき報告し、承認をお願いするものでございます。

それでは、裏面を御覧ください。

解嘱する者は、医療に関わる専門家である発達心療クリニック院長都丸文子氏でございます。御本人から、勤務の都合による辞任の申出を受け、八王子市教育委員会いじめ問題対策委員会委員長より、解嘱の依頼があったため解嘱するものでございます。

説明は、以上でございます。

安間教育長　　只今、教育指導課からの説明は終わりました。

本案について、御質疑はございませんか。

伊東委員　　御説明ありがとうございました。

この解嘱の件については結構なのですけれども、大変重要な役割を果たしていらっしゃる方だと思いますが、後任の方についてはどのようにお考えなのかお伺いしたいと思います。

金子教育指導課主査　　現在、依頼を行っております。具体的には、心理の専門家ということで、臨床心理士もしくは公認心理師の先生を御推薦いただけると伺っております。

安間教育長　　よろしゅうございますか。

他に、御質疑ございませんか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長　　ないようでございますので、本案について御意見いただきたいと思えます。いかがでしょうか。

よろしゅうございますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長　　それでは、お諮りをいたします。

只今、議題となっております第54号議案については、提案のとおり承認することに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 御異議ないものと認めます。

よって、第54号議案については、そのように承認することにいたしました。

安間教育長 日程第4 第57号議案小惑星探査機「はやぶさ2」帰還カプセル展示会開催に伴う八王子市こども科学館の開館時間の変更及び入館料の免除等についてを議題に供します。

本案について、こども科学館から説明をお願いします。

遠藤こども科学館長 それでは、第57号議案 小惑星探査機「はやぶさ2」帰還カプセル展示会開催に伴う八王子市こども科学館の開館時間の変更及び入館料の免除等について、担当の北野課長補佐から説明させていただきます。

北野こども科学館課長補佐兼主査 それでは、御説明いたします。

八王子市こども科学館は、令和4年3月11日(金)から令和4年3月15日(火)まで、JAXAの協力の下、宇宙から帰還した小惑星探査機「はやぶさ2」の帰還カプセルの各部パーツなどを展示する企画展を開催いたします。

そのほか、「はやぶさ2」に関する説明パネルの展示、講演会、プラネタリウム番組の投影を行う予定です。

展示会の運営に当たっては、1人でも多くの方にカプセルを観覧していただきたいことから、八王子市こども科学館条例施行規則第2条で定められている開館時間、午前10時から午後5時までを午前9時30分から午後6時30分までとし、2時間延長いたします。なお、混雑が予想される12日(土)、13日(日)については、往復はがきによる事前予約制とし、事前予約で定員に達しなかった場合は、締切日である2月22日以降に市ホームページからの電子申請による追加募集を行います。平日につきましては、大きな混雑はないことが予想されるため、事前予約なしで観覧できることといたします。

また、JAXAから展示会の開催に当たっては、料金の徴収はしないという条件があること、及び当日は展示室、プラネタリウムの投影、工作教室等イベントを開催しないことから、八王子市こども科学館条例施行規則第5条第1項第3号に基づき、入館料は徴収しないこととします。あわせて、多数の観覧者の来館が予想され、手続の煩雑を避けるため、同規則同条第4項に基づき、免除申請書の提出、免除通

知書の交付を省略いたします。

展示会の周知方法といたしましては、市ホームページ、広報「はちおうじ」2月1日号、市立小学校及び義務教育学校前期課程の全生徒に配付している2月分催し物ご案内等への掲載を予定しております。

なお、来館者の安全・安心を第一に考え、新型コロナウイルス感染症拡大防止に配慮した開催内容としておりますが、現在より感染が拡大するなど状況が変わるようであれば、定員を減らして開催するなど柔軟に対応いたします。

説明は以上です。

安間教育長 只今、こども科学館からの説明は終わりました。

本案について、御質疑ございませんか。

伊東委員 御説明ありがとうございました。

すごく人気があることが予想されるので、この5日間というのは短い感じがするのです。これは、JAXAから指定された期間ということなののでしょうか。それとも、八王子市で決めた期間なののでしょうか。

遠藤こども科学館長 展示期間の5日間というのはJAXAが決めた期間です。開催は、春休みが良いと思ったのですが、春休みは除くということになっていましたので、この時期になってしまいました。

安間教育長 他に、御質疑ございませんか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 私から1点。このプラネタリウム番組というのは、同じくJAXAが作ったものということなのですか。内容はどんなものですか。

遠藤こども科学館長 プラネタリウム番組を作成している会社が作成したもので、はやぶさ2が地球を出発して、小惑星リュウグウの岩石サンプルを取ってくるまでの一連の流れを学べる内容になっています。

安間教育長 この番組も5日間の投影されるのですか。

遠藤こども科学館長 展示中の5日間は、カプセルの見学に専念していただきたいので、前後の土日に投影する予定としています。

安間教育長 もう少し長く借りることはできるのですか。

遠藤こども科学館長 可能ですけれども、他の番組との兼ね合いで調整していますの

で、この期間でやりたいと考えています。

安間教育長 他に、御質疑ございませんか。

柴田委員 御説明いただきありがとうございます。

講演会について伺いたいのですが、講演会は子どもが対象のものなのでしょうか。

遠藤こども科学館長 基本的には、お子さんが聞いても分かるような内容を検討しております。このはやぶさ2の通信に携わった会社が八王子市内にあるということで、その関係者の方から子どもたちにお話ができたらと考えています。

柴田委員 分かりました。

安間教育長 他に、御質疑ございませんか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 ないようでありますので、本案に関する賛否の御意見いただきたいと思いますが、いかがでしょうか。

よろしゅうございますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 それでは、お諮りをいたします。

只今、議題となっております第57号議案については、提案のとおり決定することに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 御異議ないものと認めます。

よって、第57号議案については、そのように決定することにいたしました。

安間教育長 それでは、続いて報告事項となります。

まず、教職員課から報告願います。

溝部教職員課長 それでは、令和3年度文部科学大臣優秀教職員表彰の被表彰者の決定につきまして、令和4年1月5日に発表がございましたので、ここで御報告をさせていただきます。

被表彰決定者につきましては、まず1人目が緑が丘小学校 平澤彬指導教諭。主たる功績は、体育科教育の推進でございます。

2人目が、陶鎔小学校 宮本和子主幹教諭。主たる功績は、学校運営(指導力向上)

の推進でございます。

表彰式につきましては、令和4年1月13日にオンラインによるライブ配信にて開催される予定でございます。

報告は以上です。

安間教育長 只今、報告は終わりました。

本件について、御質疑はございませんか。

伊東委員 文部科学大臣表彰を受けるというのは、大変素晴らしいことだと思いますが、どのような研究をすることでこういった文部科学大臣表彰を受けられるのかというようなことを、一般教員や他の学校の先生方にもぜひ、教えていただけるとありがたいと思うのです。周知方法は、どのようにやられているのか教えていただければと思います。

安間教育長 そもそも、この緑が丘小学校の指導教諭の平澤先生が、文部科学大臣優秀教職員表彰になりましたということ自体、その学校の先生は知っているのだろうけれども、他の学校にも教えているのですか。

溝部教職員課長 公表されているものですので、それをさらに伝えるようにしていきたいと思います。

伊東委員 分かりました。

やはり、八王子市はこれから教育研究を頑張っていこうというお話を聞いているのですけれども、どのような研究をすると表彰されるのか、どのような研究が有益なのかを、たくさんの先生方が共通認識を持っておくことは、やはり教育資質の向上につながっていくのではないかと思いますので、ぜひこういった先生方の表彰とを大切にして、皆の財産にしていけると良いと思いましたので、よろしく願います。

安間教育長 今の御要望、大変重要なことだと思いますので、教育指導課と連携して、こういう学校にこういう先生がいて、こういう研究を行って表彰されましたということは、他の先生方が分かるようにしてもらいたい。公表されたホームページがありますから、そこを見てくださいというやり方ではなくて、それを積極的に打ち出すというのは、今の伊東委員の御提案はすごく良いことだと思います。ぜひ、考えてみてください。

他に、御質疑ございませんか。

よろしゅうございますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 それでは、本件、報告として承らせていただきます。

安間教育長 引き続きまして、教職員課から報告を願います。

溝部教職員課長 それでは、令和3年度東京都教育委員会職員表彰の被表彰者の決定につきまして、こちらは昨年12月16日に発表がございましたので、報告をさせていただきます。

まず、管理職の表彰といたしまして、第一小学校 小池慎一郎校長。主たる功績は、学校経営でございます。

由井中学校 荒井雅則校長。主たる功績は、生活指導の充実・中学校体育連盟剣道部の運営でございます。

続いて、管理職を除く45歳以上の教員として、式分方小学校 萱原剛主任教諭。主たる功績は、図画工作科教育の推進でございます。

続いて、管理職を除く45歳未満の教員として、いずみの森義務教育学校 石田龍雲主幹教諭。主たる功績は、開校準備及び開校当初の学校経営への貢献でございます。

元八王子小学校 大森道久主幹教諭。主たる功績は、特別活動を生かした学校改善でございます。

横山第二小学校 古場賢征主任教諭。主たる功績は、児童の体力向上に向けた取組の推進でございます。

続いて、団体表彰は、散田小学校でございます。主たる功績は、理科における研究発表でございます。

これらの表彰式につきましては、令和4年（2022年）2月9日（水）に開催される予定でございます。

報告は、以上です。

安間教育長 只今、報告は終わりました。

本件について、御質疑ございませんか。

よろしゅうございますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 恐らく、こちらも先ほどの議論と同様、周知はぜひしてください。

また、散田小学校のように研究発表については、全体に通知されることも良いことなのだと思えますし、散田小学校の理科の冊子があったら、それを配るというのも良いことかもしれません。

それでは、本件も報告として承らせていただきたいと思います。

安間教育長 続きますして、生涯学習政策課から報告願います。

福島生涯学習政策課長 それでは、令和4年1月10日、成人の日に、成人式を実施いたしましたので、令和4年成人式の実施結果につきまして、資料のとおり報告いたします。なお、詳細につきましては、高木主査より報告いたします。

高木生涯学習政策課主査 それでは、成人式の実施結果について御報告いたします。

今回の1月10日の成人式の実施に当たりましては、コロナ禍で新しい生活様式を踏まえた式典の開催といたしました。

会場は、J：COMホール八王子のほか、南大沢駅前にあります南大沢文化会館で開催いたしました。J：COMホール八王子では、例年、式典の開催を2回のところ4回に増やし、会場の定員数を半分とし、あらかじめ収録した映像を会場のスクリーンに投影するなど、式典の時間の短縮を図り、またオンラインでも参加できるように動画での配信も実施をいたしました。

式典の内容につきましては、成人式実行委員長による開式の辞から始まり、国歌・市歌の斉唱に続き、主催者の式辞、来賓の祝辞、タレントのビデオメッセージ、最後は成人式実行委員による閉式の辞で終了といたしました。

続いて、(2)になります。

表の下段を御覧ください。対象者数は7,287名で、出席した方は3,649名で、例年と変わらない成人の出席者がありました。

続いて、裏面を御覧ください。実施体制ですが、実行委員5名がスローガンやプログラムの作成を行ったほか、成人式当日には司会進行等の役割を行いました。

続いて、(4)になります。フォトスポットの設置です。こちらは、新成人が晴れ

着を着て良い記念、思い出となるような写真を撮影できるフォトスポットを7か所に設置をいたしました。

報告は、以上になります。

安間教育長 只今、報告は終わりました。

本件について、御質疑ございませんか。

保坂委員 現在、コロナ禍で、急に感染者が増えていた時期の成人式ですから、計画していたことと何か変えたことはあったのでしょうか。それとも、計画どおりに全て行われたのでしょうか。

高木生涯学習政策課主査 感染が拡大されることがある程度予想されましたので、開催回数を増やすことや、席を1つ空けてすわることなどの対応をしています。

安間教育長 つまり、前もって感染対策を決めていたということですね。

高木生涯学習政策課主査 前もって決めておりました。

保坂委員 落ち着いている状態から、かなり急速に、それこそ10倍の規模で増えている時期で、計画どおりにされるのかどうか心配していたのですけれども、計画どおりにされたということによろしいのでしょうか。

会場に入る時には、検温や手洗いなどは実行されたのでしょうか。

高木生涯学習政策課主査 入場される際には、1人ずつ検温いたしました。また、アルコール消毒もいたしまして、マスクの着用を徹底いたしました。

安間教育長 もともと、縮小した形でやろうという計画で、さらに回数を増やしたのですよね。

高木生涯学習政策課主査 回数を増やしました。

安間教育長 そういうお話を御説明申し上げたほうが良いのではないですか。

高木生涯学習政策課主査 もともと1日2回の開催を予定していましたが、2回を4回に増やしました。また、検温のシステムを導入し、開催の式典の時間も短縮をいたしました。

保坂委員 いずれにしましても、前もって感染拡大を想定した上で計画をたてられその通りに滞りなく実行出来たということは、突然中止にしたようなところもあったかと思えますけれども、八王子市は皆様のご努力の賜物で大変よかったと思っています。

ただ、その後のことは、主催者がどうこうできることではないですけども、その時の全体の新成人たちの御様子とか危惧されるようなことは、なかったのでしょうか。どうなのでしょう。

福島生涯学習政策課長 会場では、滞留して人が多くなる状況がございましたが、声を掛けるなどをし、スムーズにお帰りいただくよう心がけてまいりました。

福島生涯学習政策課長 2階、1階で分散させたり、その辺りは滞留しないようにできたと考えております。

保坂委員 ありがとうございます。

安間教育長 他にございませんか。

伊東委員 御説明ありがとうございます。

ビデオメッセージについてですが、ビデオメッセージをどう作っていくかということは、御苦労されているのではないかと思うのですけれども、芸能人やタレントの方を、八王子市出身の方からのお声を聞くというのはとても良いと思うのですけれども、毎年同じような方ばかりではなくて、例えば各界の著名人でなくても、八王子市の方で一生懸命頑張っていらっしゃるような、多様な方々からのメッセージを検討するというのも、どこかに視野に入れて考えていただけたらと思っております。

八王子市教育委員会で、この成人式を企画しているということであるならば、その辺りについても少し考えていただいても良いと思いました。

福島生涯学習政策課長 多様な業界の方にメッセージをお願いするということは、来年以降計画してまいりたいと考えております。

安間教育長 ぜひ、検討してください。企画する我々にとっては、毎年同じだと思ってしまうのですが、新成人は1回度きりですから。

伊東委員 そうですね。

安間教育長 やはり、そこはそれなりの人物をやはり選ばなければいけないのでしょうか。難しいと思いますけれども、ぜひ検討してください。

他にございますか。

柴田委員 YouTubeの配信をされていたということなのですが、どれくらいのニーズがあったのかということ把握されていたら、教えていただきたいと思

います。

遠方にいらっしゃって、成人式に出席したいけれども、出席できないという方も多分一定数毎年いらっしゃると思うので、もしそういうニーズが高ければ、コロナ禍が収束した後もYouTube配信も継続されるということも検討していただきたいと思いましたが、質問をさせていただきました。

高木生涯学習政策課主査 YouTubeの再生回数、閲覧回数なのですが、今日の朝現在、2,500回を超えている状況にあります。また、今回の映像の配信の期間は、1月中を予定しております。

柴田委員 ありがとうございます。

安間教育長 他にございましょうか。

川島委員 2点ほどお聞きしたいのですが、今回、南大沢文化会館でも並行して開催されたということですが、実際そちらにはどれぐらいの方が参加されたのですか。その参加人数によっては、今後また考えていただければと思います。

また、18歳が成人になることについて、八王子市の成人式はどうなるのだろうという話が、実際に聞かれます。当然市のホームページ等には出ているのですが、分かっていない方が多数いらっしゃるの、その辺を改めて周知の方法を少し検討していただきたいと思えます。

高木生涯学習政策課主査 まず、南大沢の参加人数なのですが、8人でした。

また、来年度以降の成人式につきましては、「二十歳(はたち)を祝う会」として実施いたします。また、周知には改めてまた徹底していきたく思っております。

安間教育長 他にございますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 周知方法については、先ほどのお話と同じで、ホームページに載っていますという話ではなくて、やはり積極的にお知らせをすると。中学3年生に教えるというのは、我々が直にできるツールですよね。やはり、実際に話していかないと、今、川島委員からお話があったように、「ホームページに載っています」、「教育委員会定例会で決定しました」と話したところで、市民の方々に伝わるのかどうか。「関心がある時にやっとどうなっているのか調べてみる。」というのが、普通の方の感覚ですから。やはり、周知の仕方というのは、考えなければいけないかもしれません

ね。

私のほうから要望を2点。

難しいとは思いますが、このフォトスポットの評価をどこかの機会でまとめてもらいたい。何人来たというのは、多分把握はできないのですが。それで、どこがどのように評判が良かったのかという、そのようなデータがあると来年度以降、どこにフォトスポットを作るか参考にできますよね。コロナウイルスが収束したからといって、フォトスポットは廃止しましょうとはならなくて良いわけでしょう、もしニーズがあるのだったら。ですから、ぜひその評価をまとめてもらいたいというのが1点。

もう1つは、私は少し視察させていただきましたけれども、開催時間20分という時間制限の中で、このコロナ禍の中で簡潔に行われるにしては、非常に良い式だったと思いました。もし、あと3分から5分ぐらいの時間が取れるのだったら、日本遺産のテレビ番組がありましたでしょう。それを見せてあげたい。成人として、八王子市で育った子どもたちに、BSの番組ですよ、このように番組に取り上げられたということをしっかり見てもらう。恐らく、じっくりと番組を見る機会はなかったと思いますよ。だから、それも見せてあげたいという気がしました。

2つほど要望しましたけれども、要はこのコロナ禍だから特別にやったのだけれども、今後も継続してやれるものというのが生み出されたような気がするのです。タレントや歌手のメッセージは、コロナ前からビデオメッセージでしたものね。市長や来賓の方々からの挨拶が生だったかどうかというだけの違いで。今回で効果があったようなものについては、来年度以降も継続する1つのヒントになるのではないかと思いますから、ぜひ検討してください。

よろしゅうございますね。

それでは、報告として承らせていただきたいと思います。

以上で、公開の審議は終わりますが、委員の方から何かございましょうか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長　それでは、ここで暫時休憩にいたします。

なお、休憩後は非公開となりますので、傍聴の方は御退席をお願いいたします。

【午前10時03分休憩】